

A PROPÓSITO DEL ENSAB IV 2013-2014

En el presente año fue dado a conocer el documento que recoge los resultados y análisis realizados en el IV ESTUDIO NACIONAL DE SALUD BUCAL conocido como ENSAB IV; en realidad son dos ejemplares suministrados por el Ministerio de Salud y Protección Social de la República de Colombia (1,2)

Para la Facultad de Odontología de la Universidad Nacional de Colombia es importante recordar su participación activa en los pasados estudios, con el recurso humano de sus egresados y docentes que siempre han representado a nuestra Facultad en estos estudios epidemiológicos sobre la salud oral en el país. Esto es una muestra de la consolidación del compromiso institucional de nuestra Facultad.

En los diversos estudios realizados en Colombia han participado docentes de la Facultad de Odontología de la Universidad Nacional, por ejemplo vale la pena mencionar a: Jorge Torres y Ana Lucía Rodríguez, en el primer estudio ejecutado en los años 1965-1966 y publicado en 1971 por el Ministerio de Salud; Orlando Moncada y Benjamín Erazo, en el segundo estudio de 1977 a 1980, publicado en 1984; el ENSAB III con la participación de Elizabeth Suarez Zúñiga y la asesoría de Marco Aurelio Pardo, Blanca Cecilia Nieva y Martha Esperanza Fonseca Chaparro, docentes de la Facultad (1,3).

Por la forma como se realizó la última contratación con el Ministerio de Salud, para la ejecución del ENSAB IV, la mayor responsabilidad recayó en la alianza temporal SEI S.A. de la Pontificia Universidad Javeriana. Hubo diversas dificultades en la conformación de una alianza propiciada por los decanos de las facultades de odontología de las Universidades públicas del Valle, Antioquia y Nacional dada su condición de entidades gubernamentales con limitaciones de contratación en convenios de responsabilidad compartida.

Sin embargo por su experiencia y conocimiento en este tipo de estudios, nuestra profesora Elizabeth Suarez Zúñiga fue nombrada como Subdirectora Científica y Técnica. Esto nos llena de satisfacción y seguramente con su vinculación como docente de planta del Departamento de Salud Colectiva nos enriquecerá la ardua labor de la interpretación de los resultados, las proyecciones de las conclusiones y las recomendaciones para los actores participantes y determinantes del estado de la salud bucal de los colombianos.

Por esto durante el presente periodo intersemestral del año 2015 se ha programado bajo su responsabilidad y con la participación de expertos invitados el curso: "La Salud Bucal en Colombia – ENSAB IV". Esperamos que se pueda cumplir enteramente la agenda de trabajo que inicia con la metodología del estudio, los aspectos de determinación social y la situación de salud bucal en los niños, adolescentes y adultos desde los 20 a los 79 años y finaliza con los resultados del estudio cualitativo en salud bucal.

Como actores de la formación del recurso humano en salud oral todas las facultades participes de la Asociación Colombiana de Facultades de Odontología (ACFO), los Decanos fuimos convocados el 16 y 17 de julio de 2015 en la ciudad de Cali con el auspicio de la Universidad Santiago de Cali para realizar un encuentro denominado "Primera Cumbre de Decanos ACFO". Los objetivos de este encuentro fueron: saber cómo estamos y qué hacemos frente a los resultados del ENSAB IV. Además realizar un documento con algunos de los propósitos derivados del análisis macro del estudio y del señalamiento de compromisos en relación a dos

preguntas pre establecidas: primero, ¿qué representan los resultados del ENSAB IV para las facultades de odontología en los ámbitos de educación, investigación y servicios?; y segundo, ¿cuáles son los compromisos a asumir como formadores y gestores de la educación en odontología en el país, frente a la situación actual de salud bucal?

El documento final de dicho encuentro se denominó "MANIFIESTO" y resumió la gran expectativa generada por los resultados, trascendiendo al sector educativo; sin embargo se consensó que los procesos multifactoriales de origen social, biológico y cultural de la salud oral, no deben buscar un responsable único en los formadores del recurso humano en salud. De acuerdo a lo observado existen unos determinantes regionales muy particulares que deberán ser ampliados y abordados por agrupaciones educativas y sectores gubernamentales, departamentales y municipales, en una alianza Estado-academia-población de acuerdo a las particularidades de cada zona del país.

Debemos asumir que el ENSAB IV es una herramienta derivada del esfuerzo que realizó el Ministerio de Salud y Protección Social, socializado a los actores involucrados, para crear como herramienta muchos interrogantes y propiciar en el transcurso de los próximos años la definición de compromisos en cada nivel. Serán los académicos quienes deberán ganar protagonismo en las decisiones de las políticas gubernamentales del futuro. Para terminar, con el respeto de los verdaderos expertos en Salud Pública, referencio a todos los odontólogos no expertos los contenidos de cada uno de los textos entregados con el fin de dar una mirada muy general del ENSAB IV.

Metodología y Determinación Social de la Salud Bucal:

Presentación, Introducción, Antecedentes, Generalidades del ENSAB IV, La Determinación Social de la Salud en la Población Colombiana, Proceso Salud-Enfermedad-Atención bucal en la población Colombiana- Aproximación al enfoque de la determinación social – Componente Cualitativo ENSAB IV. Conclusiones.

Situación en Salud Bucal:

Presentación, Introducción, Antecedentes, Comportamiento Nacional del proceso Salud enfermedad – atención bucal de la población Colombiana, antecedentes Médicos y otros aspectos reportados, Salud bucal a lo largo del curso de vida, Discusión, Conclusiones, Recomendaciones, Bibliografía, Anexos, Tablas.

Esperamos interiorizar en nuestra comunidad educativa el análisis de este estudio, de la mano de nuestros expertos y en compañía de todos y cada uno de los programas académicos de pre y postgrado hacer una retroalimentación, y con esto lo concluido pueda enriquecer nuestros contenidos curriculares y fortalecer nuestro recurso humano al servicio del país.

Muchas gracias.

Manuel Roberto Sarmiento Limas
Decano Facultad de Odontología
Universidad Nacional de Colombia

Referencias bibliográficas

1. **IV Estudio Nacional de Salud Bucal ENSAB IV.** Situación en Salud Bucal. Ministerio de Salud y Protección Social. 2015.
2. **IV Estudio Nacional de Salud Bucal ENSAB IV.** Metodología y Determinación Social de la Salud Bucal. Ministerio de Salud y Protección Social. 2015.
3. **III Estudio Nacional de Salud Bucal - ENSAB III II Estudio Nacional de Factores de Riesgo de Enfermedades Crónicas - ENFREC II.** TOMO VII. ESTUDIO NACIONAL DE SALUD BUCAL. Ministerio de Salud. Colombia, 1999.

